

CORRESPONDENCIA

Río Blanco, Ver. 23 de junio de 1988

Ser joven y no ser revolucionario es una contradicción hasta biológica.

Estimadas compañeras, espero que se encuentren pasándolo bien y con muchos éxitos.

Bueno, después del saludo, les diré el motivo por el cual les escribo. Esta zona es una zona fabril. Espero que me tomen en cuenta. Hace un año que leo su revista. Estudié en una escuela de enfermería de la Universidad Veracruzana.

La educación a nivel universitario es muy deficiente y muy tradicionalista; los alumnos sólo saben lo que dicen sus "maestros". Por eso y por muchas cosas yo estoy inconforme; me da coraje que nos tengan en el olvido, porque somos humanos y somos personas y de una u otra forma nuestros antepasados tuvieron participación en lo que fue la chispa del movimiento obrero. No muy lejos de aquí está situado un pueblo que, se dice, fue el primer pueblo libre de América.

Me siento alegre porque aquí, en Orizaba, los obreros de la *Moctezuma* rompieron el silencio que desde hace mucho nos oprimía el pecho y nos hacía maldecir y decirles borregos, arrastrados, chivas, cómo son de barberos, acarreados, por qué votan por el PRI. O en la clínica, cuando no les daban su incapacidad. Yo, en una ocasión, le dije a un obrero: ¿Y su comisión de salud para defender sus derechos? Y él me contestó: "No hacen nada". "Bueno, por qué no los cambian". "¡Ay señorita! nosotros nunca los escogemos, nos lo ponen".

Otra de las cosas es que en este movimiento de los cervceros de la *Moctezuma*, tuvieron una participación muy activa sus esposas e hijos; los días fueron de intensas lluvias, y junto con ellas, la tensión, porque hicieron aparición las columnas de seguridad del

estado, pistoleros a sueldo para intimidar a los obreros. Un obrero se acercó y me dijo: "Es que nosotros peleamos cosas justas, no son cosas del partido; el cine, el casino, el restaurante es de nosotros"; yo les contesté: "Si son ustedes dueños de eso y de las escuelas, por ustedes es posible la educación; hoy les dan una mala enseñanza, las atenciones médicas son deficientes", pero él me contestó que los tratan con despotismo.

En eso mi vista se topó con un cartel que decía "Felicidades Papá en tu día, sigue adelante"; otra: "Pisotear los derechos de los trabajadores es un acto criminal". Las esposas aplaudiendo, preguntando por su esposo e hijos, gritando consignas, llevando víveres y pidiendo cooperación económica, muchas recibiendo insultos por parte de gente mal nacida. Los diarios locales no le dieron difusión, ni la radio. Ellos estaban conscientes de que los medios estaban vendidos, en la noche llovía y ellos seguían. Hoy amaneció soleado, ya no llueve; el ambiente ya no está tenso, y se ven las caras sonrientes de sus hijos. Pero algo no me cabe; por qué los estudiantes y maestros no son conscientes. Deveras estoy llorando; sí, de emoción que les escribo y tengo la esperanza de que ustedes mencionen algo en su próximo número. Feliciten a las esposas de los cervceros, de los textiles de Río Blanco, pueblo mío combativo, y a todos los obreros de la región y del mundo. A los campesinos de la sierra Zongolica y a todo el país. Y a todas ustedes, mil felicitaciones.

P.D. ¿Por qué son muy centralistas? casi todo pasa en México y el norte, ¿por qué al sur lo olvidan si el sur también existe?

Margarita Clemente Ortiz
Calle Abasolo No. 3
Col. Felipe Carrillo Puerto
94730 Río Blanco, Ver.

Alaíde Foppa
siempre entre nosotras

Dirección:
Esperanza Brito de Martí

Fundadoras:
Mariclaire Acosta, Lourdes Arizpe, Flora Botton, Anilú Elías, Marta Lamas, Carmen Lugo, Tununa Mercado, Elena Poniatowska, Elena Urrutia.

Consejo editorial:
Elsa Blum, Berta Hiriart, Beatriz Martí, Laura Martí, Angeles Mastretta y Rosa María Roffiel.

Colaboraron en este número:
Isabel Barranco, Hermann Bellinghausen, Patricia Berumen, Ana Ma. Carrillo, Ian Castro, Mercedes Charles, Flor Díaz de León, Anilú Elías, Ma. de Jesús Espinoza, Ernestina Gaitán, Ilda Elena Grau, Marcela Guijosa, Elvira Hernández, Josefina Hernández, Berta Hiriart, Marta Lamas, Guadalupe López, Patricia Muñoz, Rosa Ma. Rodríguez, Tita Valencia.

Portada:
Historia y perspectiva de México.
Detalle. Mural. Palacio Nacional, escalera principal. Diego Rivera.

Diseño y Producción:
Asesoría en Comunicación y Difusión, S.A. de C.V. Insurgentes Sur 598-302. Tel. 536-92-61.

Administración:
Rosa Ma. Jasso, Patricia González, Ma. de los Angeles García, Elizabeth Olvera, Bruno Vázquez.

Editada por:

Difusión Cultural Feminista, A.C. Precio \$ 2,500.00 ISSN 01 85 4666

Los artículos firmados son responsabilidad del autor, no se devuelven originales. Se agradecería la reproducción parcial o total de lo publicado en nuestra revista señalándose la fuente. Oficina fem. Difusión Cultural Feminista, A.C., Av. Universidad 1855, 4o. piso, Col. Oxtopolulco, C.P. 04310, México, D.F. Del. Coyoacán, teléfono 560-7306. Certificado de Licitud de Título No. 1954 y Certificado de Licitud de Contenido No. 1203, expendidos por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación, el 25 de mayo de 1983. Certificado de Reserva No. 129-83 para el uso exclusivo del Autor de la Secretaría de Educación Pública el 8 de junio de 1983. Correspondencia de segunda clase. Registro DGC No. 01 70385, características 228451212. Precio de suscripción por 6 números en la República Mexicana: \$ 12,000.00. Otros países: Centroamérica, Sudamérica y Estados Unidos: 5 dls. el ejemplar y 30 dls. la suscripción por 6 números. Europa: 6 dls. el ejemplar y 36 dls. la suscripción. Japón y Australia: 7 dls. el ejemplar y 42 dls. la suscripción. Agradeceremos no enviar cheques persona ni sino orden de pago. Distribución en el interior de la República: Publicaciones CITEM, S.A. Taxquena 1798. Impreso en México.